



PUBLICACION OCASIONAL

AÑO VIII

Cara Patria, Carior Libertas!

Núm. 153

FRAY GERUNDIO

QUITO, 26 DE ENERO DE 1907

PAMPLINA

La junta alfarista que funciona en esta Capital con el pomposo nombre de Asamblea, acaba de aprobar el informe emitido por la Comisión especial encargada de descubrir el *intringulis* famoso de las 36.000 libras del último empréstito europeo.

En dicho informe, dizque, se señalan las piezas que debe remitir el Ministerio correspondiente, al Juez que instruirá, sabe Dios cuándo, el juicio criminal por *abuso de confianza* contra el nunca como se debe bien ponderado y maldecido, mister Arher Harman.

¿Y qué Juez será ese que levante el dichoso sumario?

Indudablemente tiene que ser un alfarista.

¿Y pensáis, señores del informe, que uno de la pandilla ha de ser capaz de entablar en regla una causa contra el *socio, amigo, compinche y camarada* del señor don Eloy?

Estáis soñando despiertos! En la época de oprobio y de vergüenza que corremos, no existe la honradez, la probidad, la justicia en los Poderes públicos: éstos, en la hora presente, no son sino peonzas que las maneja á su antojo el viejo tiranuelo.

¿Cómo esperar que á Harman se le inicie un juicio

por ..... *abuso de confianza*?

Harman es Alfaro; Alfaro es Harman.

Poner *sub judice* á éste, fuera poner también á aquel.

¿Y quién es el alfarista que se rebela contra su jefe?

Alfarismo es sinónimo de robo, de traición, de embuste, de perfidia, de crimen.

¿Y el crimen, la perfidia, el embuste, la traición, el robo van á iniciar juicio por *abuso de confianza* á mister Harman?

¡Pamplinas! Cuando el Pueblo Ecuatoriano levante la frente del cieno en que la tiene; cuando vuelva por su honor y marche resuelto como un solo hombre, á la conquista de sus derechos y libertades; cuando suelte la venda de los ojos y vea la sima á donde le han llevado las chusmas sin Dios y sin conciencia; cuando se desperece y se ponga de pié, y, como el rey de las selvas, ruja y se lance sobre los que quieren victimarle; entonces habrá honradez, habrá probidad, habrá ley; entonces habrá Jueces que sienten á los ladrones y á sus cómplices en el banquillo de los reos; entonces lucirá esplendoroso en nuestro cielo el sol de la Justicia.

Inter tanto, esperemos con entereza y serenidad, *porque el reinado del mal no es eterno.*

Con la vista fija en el Cielo, confiemos en el porvenir.

CORRESPONDENCIA

Loja, 8 de enero de 1907.

Señor Dn.

Vicente Nieto O.

Quito.

Señor y amigo:

Hoy marchan á esa los oficiales del batallón "Vargas Torres," llamados, según se dice, por el dictador para juzgarlos allá.

Aquí nadie cree en el tal juzgamiento, ni la oficialidad que se marcha, sino que todos piensan que se los llevan para repartirlos en los otros cuerpos, con el consabido ascenso.

Nada, absolutamente nada, esperamos, señor, de don Eloy; nada de un hombre que ha jurado la ruina total de nuestra Patria; nada de quien sólo ha sabido ensalzar y premiar el robo, la traición y la perfidia, persiguiendo al talento, á la virtud, al mérito y á la honradez. Nada, en fin, de un hombre que se ha constituido en padre y protector de criminales. ¿No es esto lo que hemos visto en estos últimos tiempos? ¿Las cárceles públicas no han sido desocupadas de delinquentes para llenarlas de hombres honrados? ¿Ahí no está el Panóptico convertido en morada de gente de bien?

Así que los bandoleros del 8 y 9 de diciembre que hoy van de aquí y los que seguirán yendo, no irán al presidio sino á los cuerpos de línea. Lo verá usted.

El crimen cometido en esta ciudad no tiene precedente, así por lo inmotivado como por la fiera, los perjuicios y los estragos consiguiendo. El cuartel había sido una guarida en donde se asilaba una horda de forajidos, quienes á una señal dada, salieron como furias del Averno disparando sus rifles sobre la muchedumbre inerme é indefen-

sa que huía desfavorida ante el peligro que se acercaba. Lo que sucedió, no es para describirlo. Aún no volvemos del estupor. Almacenes ayer no más repletos de mercaderías, hoy completamente arruinados. Casas de ricos propietarios, robadas y vacías; y por todas partes puertas y muebles despedazados, que en cosa de un mes aún no se reparan. No hubo distinción de personas ni de lugar, los asaltantes atacaban en las calles públicas á los transeúntes arrebatándoles todo el dinero y hasta el reloj y demás, objetos que llevaban consigo. El oro era el enemigo mas temible en esos días.

Y las autoridades callaban y se cruzaban de brazos, y lo que fue peor, rechazaron el auxilio oportuno que les ofrecieran los jóvenes para desarmar á la tropa. En fin, todo había de venir así para colmo de iniquidad.

Las pérdidas fueron enormes y los robos infinitos; no es posible calcularlos, pero se cree que no bajan de CUATROSCIENTOS MIL DUCADOS.

Este hecho será un baldón más entre el sin número de los crímenes que lleva á cuestras el alfarismo, que, para afrenta de la nación y de la América, continúa todavía en las alturas.

De Ud. atto. y SS.

*El Corresponsal.*

## LA MEMORIA DE Instrucción Pública

VII

(Continuación)

Sin religión será posible, corromper, será posible extraviar al ser racional, pero educarlo, jamás; por lo cual afirma un profundo pensador: que la Escuela Normal es "taller del paganismo, en medio del Cristianismo; es fábrica de ciegos, donde ciegos, más ciegos y más culpables que todos; porque han renegado de la luz que antes conocieron y amaron, se entregan, ¡horrible perversidad!! en formar otros ciegos que les acompañan, acá, en su odio á la luz, y después, en su eterna desventura."

"La escuela laica, es el demonio convertido en preceptor. Escuela laica, significa escuela de ateos, plantel de apóstatas de la Religión, criadero de malos hijos, de malos

"padres, de malos ciudadanos: significa instrucción envenenada, letras que son el anzuelo de la corrupción; ciencias que son banderín de enganche para las lógicas masonicas".

Sabido es que los afiliados en la secta siempre que quieren publicar sus embustes y marrullerías se valen de ciertas frases de cajón, que son para ellos patrimonio común, del que se sirven siempre que quieren hablar, ó escribir en la jerigonza radical. El partido tiene un extenso vocabulario de dichas frases, y por esto, cualquier pobre diablo que, obligado por las circunstancias, tiene que echar un párrafo ó una alocución, coje del vocabulario común las frases que le placen sin siquiera tomarse previamente el trabajo indispensable de pensar; "como los cómicos pobres toman del vestuario de la empresa los retazos que más les viene á cuento, y zúrcelos en un dos por tres, y firma, y á los cajistas con ello, más que se ría á carcajadas la gente y rabien Apolo y las nueve musas."

Esta es la razón porque, don Julio, que ignora hasta la existencia de Dios, nos sale, él también, con que en nuestras escuelas "lejos de formar ciudadanos útiles para la República (como, por ejemplo, el ciudadano Román-cero) sólo se ha formado un inmenso ejército de almas entecas, futuros soldados de Roma." Por eso dice que: "La escuela casi en lo general, es el lugar á donde la niñez incauta corre á atrafiar su inteligencia, matar su civismo etc... por la funesta y preponderante influencia de la enseñanza religiosa" Y añade: que el ánimo dizqué se contrista y duele el corazón al ver que los futuros dirigentes del mañana han perdido tristemente su tiempo precioso en sólo el aprendizaje religioso, y que muchos de ellos ignoran que son republicanos ecuatorianos, pero sí saben que son católicos romanos."

¡Se ha lucido don Julio ¡muy bien!... que se chupen todos los ecuatorianos las galanterías del ministro dictatorial, quien, ex cathedra, les declara almas entecas, y ciudadanos inútiles; por haber atrofiado su inteligencia, sometiéndose á la funesta influencia, de la enseñanza religiosa. Feliz don Julio! él sólo ha escapado de la general catástrofe; sólo él, no se ha entecado, ni atrofiado merced á su congénita incredulidad; sólo él, goza de la dicha de que gozan los zeparos de

nuestro Oriente, de no haber sido entecados por las enseñanzas religiosas. Tan rara es esta felicidad, que por eso dijo un sabio: "Sólo los animales gozan el privilegio de no creer en nada".

Pero antes de pasar á otra cosa, quisieramos saber. 1.º Si el inmenso ejército de futuros soldados de Roma que forman los ecuatorianos, se compone sólo de almas entecas é inteligencias atrofiadas, ¿por qué le temen tanto los masones y libre pensadores, que tienen almas gordas é inteligencias hipertrofiadas á fuerza de impiedad?—Pues sencillamente, porque saben muy bien que Roma y sus soldados (esto es el Papa y los católicos) son invencibles.

2.º Que significará la siguiente expresión tan elegante, importada, sin duda, de Guano ó de Riobamba, "los futuros dirigentes del mañana". Significa, con toda claridad, que los dirigentes del hoy, no saben hablar ni escribir. Por esta misma causa dicen; que la niñez corre incanta á la escuela, á atrafiar su inteligencia; lo cual es una tontería propia de tales dirigentes; porque es sabido, que los niños ni se dirigen, ni corren por sí mismo a la escuela, pues por ser incautos, están sujetos á sus padres, quienes los dirigen en todos sus actos y los llevan á la escuela, que les conviene. Por consiguiente, hablando, en racional, se debía haber puest: La escuela es el lugar á donde los padres incautos llevan á sus hijos para que les atrofién etc.

Pero vamos al grano. El ministro Román, dejándose de la inútil palabrería radical, ha debido alegar las razones en que funda sus asertos, ha debido demostrar con argumentos concluyentes: que las relaciones que necesariamente existen entre Dios y el hombre, esto es la religión, atrofián la inteligencia humana y matan todo sentimiento noble y patriótico; ha debido demostrar, de alguna manera, que las prácticas religiosas se oponen al verdadero progreso y civilización.

Empero, como los dirigentes de hoy á más de carecer de sentido común, han tenido gran cuidado de no atrofiar sus inteligencias, ni aún con los rudimentos de la Lógica; no saben razonar, ni mucho menos discutir; por lo cual no les queda otro recurso que echar mano de las frases del vocabulario de la secta; sin fijarse al hilvanarlas, en que siquiera haya alguna co-

## CARTAS

Quit, enero 23 de 1907.

Reverendo Fray Curioso.

El Bosque.

Hermano:

Por la prensa de la localidad tendrías conocimiento de la polvareda levantada por maese Nicolasito de la Vega, el otro día en el Consejo Escolar. Este alfarista se sulfuró de tal modo, hasta el extremo de llamar *vagabundas* á las pobres institutoras.

¿Y cuál la razón que tuvo para ello?

Porque dos miembros de aquella corporación, los inteligentes pedagogos señores Pablo J. Gutiérrez y Manuel Cabeza de Vaca, intentaron una resolución puesta en orden, supongo que ella fue la destitución inmediata y muy justa de un tal Alfaro Frías, director de la *Escuela de Artes y Oficios* de esta Capital, de esa casa antes morada del trabajo y la honrra de bien, y hoy albergue inmundo del robo y de la prostitución.

¡Vaya con don Nicolasito!

¡Empeñase en sostener á ese Alfaro Frías, contra el torrente de la opinión, aún de los mismos galopines del vandalaje actual?

A consecuencia del *ex abrupto*, el Consejo Escolar hállase en completa acefalía; pues sus miembros todos renunciaron los destinos irrevocablemente.

Para concluir esta cartaja, allá va una ocurrencia de marca.

La otra noche en una tertulia el *divino*... torero sacó á bailar á una señorita, y, en lo mejor del valse, le sopló la siguiente galantería:

—¡Señorita! ¿soñó usted algún día bailar conmigo?

Ella, tan simpática como inteligente, con una prontitud admirable, acompañada de una sonrisa burlona, le contestó:

—Cierto señor: nunca he *soñado* en bailar con usted, porque no he tenido *pesadillas*...

Y al oír esto, el *divino*... torero se quedó más fresco que una lechuga panameña.

*Tableau*, y hasta la próxima semana.

FRAY GERUNDIO.

**PESAME.**—Hace pocos días dejó de existir en la ciudad de Ibarra la señorita Amelia Burbano, digna hermana de nuestro apreciable amigo D. Fernando.

Le presentamos nuestro más sentido pésame.

**FOLLETO.**—Hemos recibido uno, nitidamente impreso, que contiene artículos en prosa y composiciones en verso, dedidados á la memoria del que fue Coronel Pacífico Gallegos, muerto trágicamente á principios del año pasado.

Agradecemos el envío.

**SALUDO.**—Desde hace algunos días, procedente de Guayaquil, se encuentra en esta ciudad el Sr. D. Luis Aguirre O., digno hijo del respetabilísimo caballero, Sr. Dr. Francisco X. Aguirre Jado.

Le saludamos.

**GRADO.**—Después de un lucido examen incorporóse al cuerpo de farmacéuticos de la República, el Sr. Jose Miguel Alemán, á quien le felicitamos.

## CAPILLADAS

(POR FRAY GERUNDIO)

**GENERAL.**—En vano intenta justificarse ante la opinión pública, el futuro general de la República, don Manuel Serrano, de las monstruosidades cometidas por él y sus compinches en Machala, Pasaje, etc. etc; pues no pueden ser más convincentes los documentos publicados en los últimos números de "El Ecuatoriano."

A don Manolo lo que le conviene en este asunto es cerrar la boca, y dejar al tiempo la *pacificación* de los justos resentimientos que su señoría con su conducta arbitraria y despótica ha sabido levantar en la provincia de su nacimiento.

**RENUNCIAS.**—Están á la orden del día.

Anúnciase la del director de Estudios, señor don Nicolas R. de Vega.

Y también la de los señores ministros de Estado, don Amalio Puga y doctor Francisco Aguirre Martínez.

Si así llueve, que no escampe, señores alfaristas.

**PAPEL.**—Se ha agotado en la sección de especies del Ministerio de Hacienda toda la existencia de papel ordinario para imprenta.

Sin duda por este motivo "El Tiempo" se publica ahora en papel fino.

**PLAZO.**—El socio del general Alfaro asegura, bajo su nunca desmentida *palabra de honor*, que el ferrocarril llegará á Quito en junio próximo.

ordinación en las proposiciones, ó alguna hilación en las ideas. Por esto don Julio se ha contentado con ensartar una caterva de herejías, blasfemias y necedades, para que se las traguen sus correligionarios, confiando á ciegas en la infalible autoridad de un hombre, que no sabe pensar; más no se ha acordado lo que era indispensable, esto es, de la demostración de sus asertos. Sin embargo, con esta manera de escribir, ha demostrado, eso sí de modo incontestable: que, á causa de la *fuerte y preponderante influencia de la enseñanza masónica se le ha enteca do el alma; y atrofiado la inteligencia; y que en vez de formarse un ciudadano útil para la República sólo se ha transformado en furioso sectario; de manera que deja el ánimo contristado, y el corazón doliente* el ver que el ministro dictatorial es un puro contra sentido.

BUSCÓN.

## Ante el grupo de familia

DEL GENERAL DN.

## ANTONIO VEGA MUÑOZ

\* Del héroe legendario la figura, como otro sol que se hunde en el ocaso, al rumbo de gloriosa sepultura marcó con las estrellas á su paso!

Y uniendo á su belleza la amargura, cual musas del Helénico Parnaso, dos vástagos del mártir á la altura lanzan su imagen con resuelto brazo.

Jamás las sombras rodearán la fosa de ese héroe, donde musas y guerreros han de buscar la inspiración gloriosa;

y cual brillante aureola de luceros, junto á la joven y doliente esposa, han de lucir sus nobles herederos!

FIDIAS

## PRO PATRIA

¡Quién de este fango horrible y pestilente,

donde yaces revuelta en podredumbre, hundida en vileza y servidumbre, levantarte podrá, Patria doliente!

¿O quién habrá con altivez ardiente que organice la airada muchedumbre, y con David, del déspota á la cumbre un rayo vengador lance de frente?

Si esta ruin perdurable tiranía ha sido el don de tu funesta suerte, como herencia fatídica y sombría;

y no existe una voz, un varón fuerte que del Poder derrive á la jurta,

¡Venga mil veces la sangrienta muerte!

Luis Arturo.

Riobamba, diciembre de 1906.

¿Y con qué capital cuenta para el o su señoría?

Ni en Europa, ni en Estados Unidos, ni en ninguna parte ha conseguido dinero el mister para realizar su *harmónica promesa*; pero, ya se ve . . . . . ahí está su compinche de dueño de la hacienda pública, y él, á no dudarlo, sabrá sacarle de apuros.

Con todo, ¡apostemos algo á que el ferrocarril no llega á la Capital en el venidero junio!

**PROYECTO.**— Probablemente ha de ser aprobado por la Asamblea alfarista el proyecto aquel en que se asigna 260 sucses mensuales para la famosa sociedad de los del *M. bre*—pienso.

¡Y después los señores alfaristas nos han de decir que no tienen plata!

**LOS CARLOS.**—Separado de una manera irrevocable de la Intendencia de Policía de esta ciudad, el señor Carlos Fernández, ha sido nombrado, en su lugar, el señor don Carlos Gándara.

Y á propósito del señor Fernández, sabemos que algunas personas de familia han propalado en Ambato la burda especie de que *Fray Gerundio*, dizque, se encontró un día con dicha ex—autoridad en no se dónde, se prosternó de rodillas y le pidió perdón, con lágrimas en los ojos, por las merecidas capilladas que el fraile le ha dado.

Seguramente esas personas estarían soñando, al aseverar tan falsas afirmaciones; pues ni ha habido tales perdones, ni tales prosternaciones.

Los frailes no nos prosternamos sino ante Dios, y en cuanto á perdón no lo pedimos sino á aquellos á quienes en realidad les hemos ofendido. Respecto á los señores alfaristas, especialmente al Sr. Fernández, lejos de pedirles perdón, nos afirmamos y ratificamos en todas y cada una de las cosas que, por la prensa, les hemos soplado.

Y . . . . . aquí paz y después gloria.

**ADICION.**—A la *Letania alfaruna* publicada en nuestro número anterior, hay que agregar lo siguiente:

Flajelador de mujeres en Ibarra.

Maldito seas!

Flajelador de los jóvenes Vega en uenca.

Maldito seas!

Trapichador de Calero.

Maldito seas!

Trapichador de Mora.

Maldito seas!

Trapichador de Jámba.

Maldito seas!

Desorejador en Taya.

Maldito seas!

Sacrilego que profanastes los vasos sagrados en Rioabamba.

Maldito seas!

Abofeteador de clérigos.

Maldito seas!

Incendiario de Calceta.

Maldito seas!

Flajelador, trapichador, desorejador, sacrilego, abofeteador é incendiario.

Maldito seas!

**POR FIN.**—Por fin se ha mandó á paseo á esa horda de vagos que se llamaba *depósito de jefes en Comisión*.

Pero ¡pensáis, amabilísimos lectores, que cada uno de esos garroteros ha de quedar *sin blanca*!

No tal: á *corazón de madre* no le faltan *apelaciones* de que echar mano para socorrer á los suyos.

Ya lo veréis.

**HOJA.**—Antier circuló una contra el ya célebre Altaro Fríos. En ella se le pone de oro y azul, y se le saca muchas verdades amargas.

Está firmada por *padres de familia*.

## A UN DIABLEJO

Salido de los círculos del Dante, el pedón tremolando del estrago, de la virtud y de la paz amago, tornó á reinar un genio repugnante.

Al Ecnador fatídica su sombra cruza por las ciudades masilenta, y libertad que, pálida se ahuyenta, con triste acento *Usurpador* le nombra.

Para la infame turba de su bando se alza cual ruin fetiche: en sus altares víctimas sacrificanse á millares en rito misterioso asaz nefando.

TIRTO.

**NOVEDAD.**—A la gran "Relojería y Joyería" del Sr. Manuel Pardo, situada en las calles de Venezuela y Sucre, bajo los altos de la casa de la señora Rosa España de Espinosa, acaban de llegar los inmejorables pianos de la acreditada fábrica VILHELM SPAETHE GERA, premiados con medalla de primera clase en la última exposición de Milán.

En dicho establecimiento existen también un surtido selecto de alhajas y artículos de plaqué, á precios sumamente módicos. Magníficos relojes de oro, plata, níquel y acero con preciosos grabados de imágenes. Acudid y os convenceréis.

**LAS LIBRAS.**—Se vende una muy buena casa, sita en esta ciudad, en la carrera *Cotopaxi*, frente á la del Sr. D. León Toro. Tiene extenso sitio en donde poder construir y aumentar el edificio.

La persona que interese dirijase al señor don Arcesio A. Vela F.

**AGENCIA JUDICIAL.**—El Sr. José María Silva Nieto ha establecido en esta ciudad una agencia que se encarga de ejercer poderes ante los tribunales y juzgados inferiores, á colocar y proporcionar dinero á interés, á arreglar minutas, y, en general, toda clase de actos y contratos. Trabaja siempre bajo la dirección de juriconsultos honorables de la persona que designe el cliente. Ofrece honradez, esmero, prontitud y módico cobro. Por lo pronto, se le verá en la escribanía del señor don José M. Correa.

**INSTANTANEAS**

PARA LA HISTORIA ... NATURAL

LCXXXI



**DONDE EL JEFE**

Hoy se alcanzan los empleos sin mucha dificultad; se charla un poco, se adula, y alguna cosa se da.

Yo con mi rostro simpático tengo un poderoso imán; . . . corro, pues, con este agrado á donde el jefe Peral.

Y, á poco, verán ustedes mi aspiración realizar: mi primo en un ministerio, mi hermano de capitán.

IMPRESA DE "FRAY GERUNDIO"